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Северные районы 
Архангельской 
области традиционно 
используются для зимних 
пастбищ оленей. 
Сюда ненецкие оленеводы 
перегоняют стада 
с полуострова Канин. 
Некоторые из оленеводов 
не прочь пообщаться 
с туристами, приоткрыв 
завесу в мир, который далёк 
от привычного для нас. ——>|7

8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

ОПЫТНЫЕ АККУРАТНЫЕ

ГРУЗЧИКИ

ПЕРЕЕЗДЫ
ГОРОД,МЕЖГОРОД,ДАЧИ

+5 ПАССАЖИРОВ

8-921-2430777
без выходных

Возвращение на край земли

■ часы наручные – 
сломанные и на ходу

■ значки, монеты, бумажные 
деньги, банкноты, 
облигации, марки

■ фантики от жвачек 
и конфет, фарфоровые 
и металлические фигурки 
(статуэтки)

■ подстаканники, 
фотоаппараты, 
подсвечники, стопки, 
фужеры, вазы, мебель

■ магнитофоны, самовары, 
иконы, изделия из серебра, 
открытки, фотографии, 
ёлочные игрушки

■ вещи морской и военной 
тематики, военные значки, 
военные сапоги и многое 
другое

КУПЛЮ ДОРОГО 

8-921-483-0228

(8182) 

65-00-08
Реклама. ФЗ-214. Предложение ограничено. Срок действия акции 17.04.25. Не является публичной офертой. Подробности на сайте www.group-akvilon.ru и по тел. 8 (8182) 60-40-28.  Застройщик ООО СЗ «Жилстрой».  

Жилой комплекс на пересечении ул. Советской и ул. Валявкина в г. Архангельске, кадастровый номер участка 29:22:023008:99. Проектная декларация на сайте https://наш.дом.рф. Перевод Reka (Река) – Река.

 17 апреля – старт продаж квартир  в новом корпусе ЖК «Аквилон Reka» в Соломбале
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19 марта состоялась очередная сессия 
Архангельской городской Думы. Первым 
пунктом повестки дня вносились изменения 
в бюджет 2025 года. Распределена 
беспрецедентно весомая сумма – почти 
725 млн рублей. Дополнительные средства 
направлены на решение вопросов 
городского хозяйства, транспорта 
и в социальную сферу. Ни один округ города 
при этом не остался без внимания.

Как пояснила на сес-
сии директор департамен-
та финансов Вера ЛЫЧЁВА, 
дополнительные средства – 
результат системной рабо-
ты финансового блока адми-
нистрации города по соб-
ственным доходам бюджета 
(план перевыполнен), а так-
же экономии, сложившейся 
на 1 января 2025 года. Кро-
ме того, около 2 млн руб-
лей составили инициатив-
ные платежи по региональ-
ному проекту «Комфортное 
Поморье».

ПЛАНЫ 
ПО ГОРОДСКОМУ 

ХОЗЯЙСТВУ
Как отметили депута-

ты, постепенно решает-
ся вопрос с проведением 
ремонта в жилых помеще-
ниях, которые предлага-
ются горожанам в качестве 
маневренного фонда: ещё 
17 помещений будет при-
ведено в порядок на сумму 
около 4,7 млн рублей.

На снос расселённых 
вет хих домов направят 
5,4 млн рублей. Пустую-
щие «деревяшки» не только 
портят внешний вид город-
ских улиц, но и представ-
ляют реальную опасность. 
Этой суммы будет достаточ-
но на 12 домов, однако, как 
пояснил заместитель главы 
Архангельска по городско-
му хозяйству Михаил ИВА-
НОВ, планы на год намно-
го шире.

«С учётом того, что мы 
практически закончили про-
грамму переселения граж-
дан из ветхого и аварийно-
го жилья 2019-2025 годов, 
домов, которые уже можно 
и нужно убрать, по городу 
становится много. На этот 
год у нас грандиозные пла-
ны по сносу этих «деревя-
шек». Списки ещё формиру-
ются, но уже сейчас можно 
сказать, что планку прошло-
го года в 52 дома мы значи-
тельно превзойдём. Поэто-
му и сумма расходов уве-
личится», – уточнил Михаил 
Иванов.

Часть домов подрядчи-
ки сносят бесплатно, сво-
бодно реализуя строитель-
ный лом.

«Кроме того, есть такая 
практика, когда застрой-
щик сам расселяет и сно-
сит старые деревянные 
дома для строительства 
нового жилья, – так проис-
ходит, в частности, по про-
грамме комплексного раз-
вития территорий, – напом-
нил глава Архангельска 
Дмитрий МОРЕВ. – Что 

касается домов, сносимых 
за бюджетный счёт, на их 
месте проектами планиров-
ки предусмотрены как новое 
строительство – жилья, 
школ, детсадов – так и про-
стое благоустройство и озе-
ленение, если освобождаю-
щаяся площадь небольшая».

Усиливаются бюд жет-
ные «позиции» дорожных 
ремонтов и дорожного хозяй-
ства в целом. В частности, 
на 8 млн – до 18 млн рублей – 
увеличены расходы на ямоч-
ный ремонт дорог, на 10 млн 
рублей – на ремонт тротуа-
ров. Запланирован капиталь-
ный ремонт участка улицы 
Советской от улицы Валяв-
кина до улицы Терёхина, 
включая улицу Таймырскую. 
На данном этапе, как рас-
сказал заместитель главы 
Архангельска по инфраструк-
турному развитию Алек-
сандр МАЙОРОВ, 1 млн руб-
лей выделен на разработку 
проектной документации.

Город выполняет свою 
часть обязательств по муни-
ципа льным контрак там 
на регулярные автобусные 
перевозки – на эти цели 
по условиям софинансиро-
вания с областью направля-
ется 266,4 млн рублей. При 
этом, как прозвучало на сес-
сии, вопросы к компании 
«Рико» остаются и решают-
ся в рабочем порядке. Около 
1 млн рублей предусмотре-
но на ремонт остановочных 
павильонов.

Продолжится благо-
устройство обществен-
ных пространств. В теку-
щих поправках в бюджет 
2025 года учтены средства 
на обеспечение техниче-
ского контроля хода бла-
гоустройства центральной 
набережной Северной Дви-
ны от Архангельского ЛВЗ 

до улицы Гагарина. Напом-
ним, что этот проект стал 
победителем голосования 
по федеральной программе 
«Формирование комфорт-
ной городской среды». Также 
в 2025 году завершится бла-
гоустройство набережной 
реки Соломбалки – на это 
выделено 53,7 млн рублей.

ВОПРОСЫ 
СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ

Как рассказал по ито-
гам сессии Дмитрий Морев, 
более 100 млн рублей пред-
назначено на развитие соци-
альной сферы – капитальные 

ремонты зданий, обеспече-
ние подвоза школьников 
к месту учёбы и другие цели.

Около 33,5 млн рублей 
в 2025 году будет направ-
лено на аренду нового зда-
ния школы № 95 на 860 
мест в округе Майская Гор-
ка. Напомним, что шко-
ла построена по концесси-
онному соглашению меж-
ду правительством области 
и ООО «ПроШкола» по самым 
с овременным с т ан д ар -
там. Стоимость аренды для 
городского бюджета нема-
ленькая, но она не идёт 
ни в какое сравнение с теми 
средствами, которые потре-
бовались бы на строитель-
ство «с нуля» здания на заме-
ну старому, нуждающему-
ся в полном капитальном 
ремонте. Арендные плате-
жи разделены на восемь лет.

Кстати, около 3 млн 
рублей благодаря нынеш-
ним поправкам в бюд-
жет уже предусмотрено 
на разработку укрупнённой 
проектно- сметной доку-
ментации на капитальный 
ремонт ещё пяти школ – 
№№ 30, 49, 34, 27, 2, чтобы 
Архангельск смог и дальше 
принимать участие в соот-
ветствующей федеральной 
программе.

«Сегодня мы распреде-
лили действительно бес-
прецедентную сумму, хотя 
подобные поправки в бюд-
жет принимаем ежегодно. 
Изменения максимально 
объёмные, задеты практи-
чески все направления рас-
ходования средств. Боль-
шая сумма уходит на транс-
портную инфраструктуру: 
пассажирские перевозки, 
ледовые переправы – всё, 
что связано с передвиже-
нием людей как по воде, 
так и по суше. Много попра-
вок относится к социаль-
ной сфере – дошколь-
ным и школьным, культур-
ным учреждениям. Коллеги 
обратили внимание на уве-
личение сумм по ямочно-
му ремонту дорог, ремон-
ту тротуаров, детских пло-
щадок во дворах. Надеем-
ся, что по результатам тор-
гов подберётся достойный 
пул подрядчиков на реа-
лизацию всех этих реше-
ний», – подытожил предсе-
датель постоянной комис-
сии по вопросам бюджета, 
финансов и налогов Сергей 
ЧАНЧИКОВ.

Ва жный акцент сде-
лан на подготовке к празд-
нованию 80-летия Побе-
ды в Великой Отечествен-
ной войне. Дополнитель-
ные средства выделяют-
ся, в частности, на мон-
таж систем видеонаблюде-
ния у памятника «Солдату- 
освободителю 1941-1945 г.г.» 
в Ломоносовском окру-
ге, обелиска «Погибшим 
воинам- лесопильщ ик ам 
«Лесозавода № 2» и на дру-
гих объектах воинской сла-
вы в разных округах города. 
На эти цели будет направле-
но в общей сложности более 
2,6 млн рублей.

Что символично, завер-
шилась сессия также при-
нятием решения к юбилею 
Великой Победы.

ПОЧЁТНОЕ ЗВАНИЕ ‒ 
ФРОНТОВИКАМ

В положение о Почётном 
гражданине города Архан-
гельска будут внесены изме-
нения. С такой инициати-
вой к депутатам обрати-
лась администрация муни-
ципалитета. На заседании 
Российского оргкомитета 
«Победа» Президент Рос-
сии Владимир ПУТИН дал 
поручение о присвоении 
звания почётных граждан 
всем фронтовикам – участ-
никам Великой Отечествен-
ной войны. Глава государ-
ства подчеркнул, что это-
го звания «достоин каждый 
ветеран, который сражался 
с оружием в руках».

« В А р х а н г е л ь с к е 
на сегодня проживает 17 
участников войны. Каждый 
из них – живая история лич-
ного героизма и героизма 
советского народа, который 
победил фашистского вра-
га. Мы поддерживаем ини-
циативу главы государства 
о присвоении фронтови-

кам звания почётных граж-
дан в год 80-летия Великой 
Победы», – подчеркнул гла-
ва Архангельска Дмитрий 
Морев.

Единогласно утверж-
дённое на сессии реше-
ние позволит в ускорен-
ном порядке организовать 
работу по присвоению зва-
ния Почётного граждани-
на Архангельска участни-
кам войны. Вручение зна-
ков ветеранам планирует-
ся включить в программу 
празднования Дня Победы.

«Инициатива президен-
та рассматривается сей-
час во всех регионах стра-
ны. Это позволит нам ещё 
раз поблагодарить поколе-
ние победителей и отдать 
дань признательности их 
мужеству и самоотвержен-
ности. Кроме того, таким 
решением мы усилим меры 
социальной под держки 
фронтовиков», – отметил 
председатель Архангель-
ской городской Думы Иван 
ВОРОНЦОВ.

В Архангельске распределили почти 725 млн рублей дополнительных средств бюджета

«Каждая поправка важна для горожан»

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Дмитрий МОРЕВ, 
глава Архангельска:

– Сегодня на сессии город-
ской Думы мы распредели-
ли около 725 миллионов руб-
лей на различные цели. Если 
говорить укрупнённо, то более 
400 млн рублей направлено 
на обеспечение транспортно-
го сообщения на территории города. Я бы остановил-
ся на значимых суммах, направленных на транспорт-
ное сообщение с островами – это более 100 млн руб-
лей на перевозки в период ледохода и паводка и свыше 
50 млн рублей на теплоходные перевозки, чтобы цена 
билета держалась на приемлемом уровне. На содержа-
ние причалов добавлено 2,4 миллиона рублей.

Кроме того, мы выделили дополнительные средства 
на снос расселённых деревянных домов к уже имею-
щимся в городском бюджете. В Архангельске заверша-
ется программа расселения людей из ветхих и аварий-
ных домов на 2019-2025 годы. Освобожденные дома мы 
обязаны сносить. Но это даже не столько обязанность, 
поскольку улучшается внешний вид города, повышает-
ся безопасность горожан, а территории вовлекаются 
в новое использование.

Много внимания уделяем повышению уровня осве-
щённости городских улиц. На этой сессии приняли реше-
ние о выделении 16 миллионов рублей к уже имеющим-
ся 32 миллионам для того, чтобы освещение появилось 
ещё на двух улицах – на Бревеннике и на Левом берегу.

В целом же поправками в бюджет затронуты все 
направления финансирования, сейчас наша зада-
ча – исполнить то, что сегодня мы запланировали вме-
сте с депутатами Архангельской городской Думы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На прошедшей 19 марта сессии Архангельской 
городской Думы депутаты заслушали сразу три 
детальных доклада, касающихся текущего состояния 
и развития инфраструктуры областного центра. 
О своей работе в городе рассказали представители 
ПАО «Россети Северо- Запад» и ООО «ЭкоИнтегратор». 
Кроме того, профильным департаментом была 
представлена информация о дорожных ремонтах, 
качестве содержания и уборки улично- дорожной сети 
в 2024 году.

СЕТИ НАДЁЖНЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ

Об исполнении инвестици-
онной и производственной про-
грамм рассказал директор Архан-
гельского филиала ПАО «Россети 
Северо- Запад» Игорь КАЙСИН. 
Он напомнил, что практически 
все действующие объекты элек-
тросетевого хозяйства Архангель-
ска были введены в эксплуатацию 
в 60-70-е годы прошлого века. 
Износ линий на сегодняшний день 
достиг 78%, их обновление проис-
ходит постепенно. Главное в такой 
ситуации – качественное обслужи-
вание и быстрое устранение ава-
рий на сетях.

Всего в городе насчитывается 
506 подстанций, протяжённость 
воздушных линий электропередачи 
составляет около 236 километров, 
а кабельных сетей – более 857 
километров. В 2023 году инвести-
ционная программа Архангельско-
го филиала ПАО «Россети Северо- 
Запад» была выполнена на сумму 
15 млн рублей, а в 2024 году – более 
чем на 341 млн. В 2025-2026 годах 
предприятие планирует инвести-
ровать в развитие инфраструкту-
ры в Архангельске 995 млн рублей. 
Главным источником финансирова-
ния программы является плата або-
нентов предприятия за техническое 
присоединение. Основные работы 
по повышению надёжности сетей 
планируется провести в Ломоно-
совском и Октябрьском округах.

Как отметили депутаты, пред-
приятию во избежание аварий 
необходимо увеличить инвести-
ции в энергетическую инфра-
структуру города, в особенно-
сти на островных территориях 
Архангельска. Сегодня ремонтно- 
эксплуатационное обслуживание 
электросетевых объектов Архан-
гельского филиала осуществляет-
ся силами основных служб пред-
приятия, при этом две дежурных 
бригады работают в круглосуточ-
ном режиме. Однако если ава-
рия происходит в период межсе-
зонья, оперативно устранить её 
на островах не получается физи-
чески, даже при наличии собствен-
ного катера и аэролодки.

По словам председателя 
комиссии по вопросам городско-
го хозяйства и экологии Михаи-
ла ИВАНОВА, доклад представи-
теля Россетей подчеркивает важ-
ность выполнения инвестиционной 
и производственной программ для 
нашего города и региона.

«Модернизация электросе-
тевого хозяйства – стратегиче-
ски важный шаг к обеспечению 
надёжного электроснабжения. 
Программа включает в себя меро-
приятия, направленные на улучше-
ние инфраструктуры, что положи-
тельно скажется на всех жителях 
Архангельска», – отметил Михаил 
Иванов.

Игорь Кайсин также расска-
зал о перспективах строительства 
дополнительного центра питания –
подстанции № 1-бис рядом с под-
станцией № 1, которая расположе-
на в районе улицы Ильинской. Про-
ект прорабатывается уже более 
двух лет совместно с правитель-
ством региона и администраци-
ей Архангельска. Решается вопрос 
с финансированием, технические 
моменты уже просчитаны. Новые 
мощности позволят разгрузить 
сразу несколько округов област-
ного центра и обеспечить техни-
ческое присоединение новых объ-
ектов с минимальными затратами.

ТКО: ПРОБЛЕМЫ ОСТАЮТСЯ
Почти два часа продолжал-

ся диалог депутатов с врио гене-
рального директора ООО «ЭкоИн-
тегратор» Евгением ШИДЛОВ-
СКИМ. Приведены, в частности, 
данные, что с 2020 года, то есть 
с начала работы регионального 
оператора, закуплено и установле-
но на территории города 4124 кон-
тейнера, в том числе 408 синих для 
раздельного накопления ТКО и 98 
бункеров для крупногабаритного 

мусора. За это же время в Архан-
гельске оборудовано свыше тыся-
чи контейнерных площадок.

Содержимое всех синих кон-
тейнеров направляется на мусо-
росортировочный комплекс АМПК, 
около 15% ТКО ежегодно в итоге 
идёт на переработку.

«Хотелось бы достичь больших 
результатов, но из-за домашней 
сортировки и постоянно откры-
тых крышек контейнеров качество 
отходов падает, – пояснил Евгений 
Шидловский. – Тем не менее таким 
образом обработано 70 тысяч тонн 
отходов, около 8,5 тысяч тонн 
направлено на переработку».

Конкретно в Архангельске 
работает около 40 единиц спецтех-
ники, в ближайшее время компа-
ния планирует значительно попол-
нить свой автопарк.

Среди наиболее болезнен-
ных – вопросы, заданные депутата-

ми Александром КУЗНЕЦОВЫМ 
и Алексеем БЕЛЬКОВЫМ о регу-
лярном вывозе ТКО с островов. 
Как пояснил Евгений Шидловский, 
в соответствии с региональной тер-
риториальной схемой на островных 
территориях Архангельска должны 
быть оборудованы станции пере-
грузки или площадки для времен-
ного накопления отходов. Однако 
по факту их там нет. Цена вопроса – 
не менее 300 млн рублей. Напом-
ним, что «исторические» свалки 
рекультивированы в рамках нац-
проекта (на весну осталась неболь-
шая часть работ). Как оперативный 
выход используются биг-бэги.

«В период межсезонья мы 
вынуждены приостанавливать 
оказание услуги, делаем населе-
нию перерасчёт, – отметил пред-
ставитель регионального опера-
тора. – Сейчас на Бревенник мусо-
ровозы ходят ежедневно по понто-
ну, на Хабарку – три раза в неделю 

по ледовой переправе, на Кего-
стров – два».

Много вопросов, в частности, 
Михаилом ОРЛОВЫМ, Еленой 
АНУФРИЕВОЙ, Ксенией КОРЮ-
КИНОЙ было задано о перепол-
ненности и ненадлежащем состо-
янии контейнерных площадок. Как 
выяснилось, несмотря на активное 
содействие ГАИ, одной из главных 
причин невывоза мусора остают-
ся припаркованные рядом с пло-
щадками машины, преграждаю-
щие доступ мусоровозам. Дру-
гая причина – фактические поль-
зователи площадок, которых нет 
в реестре. Как правило, это раз-
личные организации, которые 
уклоняются от подписания дого-
вора с «ЭкоИнтегратором» и про-
сто «подкладывают» свой мусор 
в общие баки. Среди таких, к сло-
ву, немало «мусороёмких» пред-
приятий общепита.

А ещё баки горят, подвергают-
ся атакам грызунов, ворон и бро-
дячих собак. По мнению предсе-
дателя Архангельской городской 
Думы Ивана ВОРОНЦОВА, одним 
из технологических решений про-
блем с контейнерами может стать 
внедрение заглубленных круглых 
контейнеров – по опыту Нарьян- 
Мара. Глава Архангельска Дми-
трий МОРЕВ согласился с этой 
идеей, предложив начать с принад-
лежащих муниципалитету площа-
док на общественных территориях.

НАКАНУНЕ СЕЗОНА 
РЕМОНТОВ

Директор департамента транс-
порта, строительства и город-
ской инфраструктуры Максим 
ШЕМЕЛИН напомнил основные 
итоги года по дорожным ремон-
там в Архангельске. По нацпро-
екту «Безопасные качественные 
дороги» отремонтировано восемь 

объектов дорожной инфраструк-
туры на 519 млн рублей, из кото-
рых около 491 млн рублей – сред-
ства областного бюджета. Самым 
крупным объектом стал проспект 
Ломоносова.

Отвечая на вопрос депута-
та Натальи БРАТИНОЙ, Максим 
Шемелин сообщил, что подрядчи-
ку – ООО «Автодороги» – за раз-
личные недоработки и задержку 
сроков сдачи дорог было выстав-
лено штрафных санкций на общую 
сумму 16 млн рублей.

Н а р е м о н т  т р о т у а р о в 
в 2024 году было выделено около 
19 млн рублей – приведено в поря-
док девять достаточно протяжён-
ных пешеходных дорожек в разных 
округах города. Активно ремон-
тировались дворовые и внутрик-
вартальные проезды. Основным 
подрядчиком также выступило 
ООО «Автодороги»: на сумму более 

44,8 млн рублей выполнены рабо-
ты на 16 объектах. По предложе-
нию депутатов городской Думы 
на ремонт восьми внутридворо-
вых проездов было направлено 
6,3 млн рублей.

По муниципальному контрак-
ту на содержание и уборку улично- 
дорожной сети подрядчиком –
АО «Мезенское дорожное управ-
ление» – в 2024 году выполнены 
работы на 482,5 млн рублей.

Депутат Михаил Иванов задал 
вопрос о том, улучшилась ли ситу-
ация с взаимодействием дорожни-
ков и ресурсоснабжающих орга-
низаций. В прежние годы неред-
ки были случаи проведения даже 
плановых ремонтов коммуналь-
ных сетей с вскрытием свеже-
го асфальта. Как заверил Мак-
сим Шемелин, контакт налажен, 
планы взаимно корректируются. 
По сравнению с 2023 годом несты-
ковок стало в разы меньше.

Также депутатов беспокоит 
вопрос восстановления на остро-
вах дорог, разбитых большегруза-
ми компании «УниСтрой», рекуль-
тивировавшей полигоны ТКО. 
Ситуация имела большой социаль-
ный резонанс. По словам Макси-
ма Шемелина, подрядчик не отка-
зывается сделать то, что от него 
требуют.

Ещё одну актуальную тему 
подняла депутат Светлана АЛЕ-
ФИРЕНКО: зачастую дорожники 
оставляют после себя строитель-
ный мусор, куски снятого асфаль-
та, старые бордюрные камни 
и тому подобное.

«Действительно, просьба 
к муниципальному заказчику: тре-
буйте, чтобы подрядчики работали 
«под ключ», прибирались за собой 
и благоустраивали территорию 
в объёмах, предусмотренных 
контрактом», – поддержал колле-
гу Иван Воронцов.

Депутат Сергей ЧАНЧИКОВ
задал вопрос о новом контракте 
на содержание архангельских улиц: 
какими будут сроки и сумма, изме-
нились ли обязательства подряд-
чика с учётом замечаний к рабо-
те МДУ? Уже известно, что новый 
контракт будет заключён не на два 
года, а на год. Дорожных объектов 
в нём на 33 больше. Начальная цена 
контракта – 443,6 млн рублей. При-
ём заявок идёт.

МДУ тем временем продолжа-
ет работать. Кстати, новая прак-
тика полного перекрытия дорог 
для транспорта на время уборки 
снега полностью себя оправдала –
об этом также спросили депутаты.

Виктор ОРЕФЬЕВ, 
Рита ИЛЬИНА.

Депутатский портфель

Свет, дороги и ТКО:
время для актуальных вопросов

Иван ВОРОНЦОВ, председатель Архангельской городской Думы:
– На сессии мы заслушали сразу три важных доклада, напрямую касающихся 

инфраструктурного развития Архангельска: это доклад о выполнении производ-
ственной и инвестиционной программ ПАО «Россети Северо- Запад», информа-
ция о деятельности регионального оператора в сфере обращения с ТКО и доклад 
о ремонте, содержании и уборке улично- дорожной сети Архангельска в 2024 году. 
Причём по третьему пункту мы запрашивали и всё, что связано с ремонтом дорог 
третьей категории, внутриквартальных и дворовых проездов.

А первые два доклада инициированы в большей степени нашей депутатской комиссией по вопросам город-
ского хозяйства и экологии. Это новая практика, которая позволяет коллегам подробно рассказать о своих 
планах, проблемах, инвестиционной составляющей их деятельности напрямую депутатам городской Думы, 
представляющим интересы жителей Архангельска. У горожан есть чёткие вопросы, и мы хотим получить на них 
ответы. Для меня сегодня некоторые вопросы были сняты – почему происходит именно так, а не по-другому. 
Есть и рабочая логика, и нормативные документы. Мы увидели, в чём организациям требуется содействие, 
чтобы улучшить повседневную жизнь горожан, а в чём необходимо усиление нашего внимания и контроля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Программа повышения экологической эффективности 
(ППЭЭ), разработанная АО «Архангельский ЦБК» 
на период до 2027 года, реализуется в целях 
достижения технологических нормативов 
сброса загрязняющих веществ в водный объект, 
характеризующих применяемые технологии 
и особенности производственного процесса 
(маркерные вещества).

За период с 2021 по 2024 год 
реализовало 12 мероприятий про-
граммы, направленных на макси-
мально возможные уровни сокра-
щения и повторного использо-
вания водных ресурсов, а также 
сокращение объёмов сброса сточ-
ных вод в водоём.

К 2024 году по одному из трёх 
маркерных веществ, в отноше-
нии которых разработана ППЭЭ, –
химическому потреблению кисло-
рода (ХПК), достигнут технологи-
ческий норматив сброса, соответ-
ствующий наилучшим доступным 
технологиям (НДТ).

Снижение сброса маркерных 
загрязняющих веществ в водный 
объект свидетельствует об эффек-
тивности реализованных меропри-

ятий ППЭЭ. На начало 2025 года 
цель программы достигнута: 
по ХПК – на 100%, по взвешенным 
веществам – на 40%, по биохими-
ческому потреблению кислорода 
(БПК) – на 61%. По удельному объ-
ему сброса сточных вод в водный 
объект – на 53%.

Среди мероприятий ППЭЭ 
основным статусным проектом 
АЦБК стала газификация комби-
ната. В среднесрочной перспек-
тиве она позволит сократить сброс 
сточных вод в водоём за счёт пре-
кращения эксплуатации шлакозо-
лоотвала. Это даст возможность, 
наряду с запланированной модер-
низацией очистных сооружений 
предприятия, достигнуть техно-
логических нормативов сброса, 

соответствующих НДТ и по БПК, 
и по взвешенным веществам.

Как отметили на Архангель-
ском ЦБК, Программа повышения 
экологической эффективности –
действенный инструмент эколо-
гической деятельности, который 
оценивается с использованием 
технологического нормирова-
ния, способствующий экологиче-
ской модернизации целлюлозно- 
бумажных производств.

ППЭЭ комбината утверждена 
Минпромторгом России в февра-
ле 2021 года. Программа включа-
ет более 20 мероприятий приро-
доохранного назначения.

Несмотря на внешнее санкци-
онное давление и отказ от сотруд-
ничества зарубежных компаний 
Архангельский ЦБК не остановил 
реализацию программы, в том 
числе, благодаря поддержке, 
предусмотренной соответству-
ющим приложением к Постанов-
лению Правительства РФ № 353 
«Об особенностях разрешитель-
ной деятельности в Российской 
Федерации», которое позволя-
ет пролонгировать ППЭЭ на два 
года.

Экология

АЦБК существенно снизил воздействие на водный объект

В сквере у школы № 22 в Архангельске, 
на перекрёстке проспекта Советских 
Космонавтов и улицы Поморской, 15 марта 
состоялась торжественная церемония 
возложения цветов к памятнику Якову 
ЛЕЙЦИНГЕРУ. Стела в память о нём 
была установлена здесь в прошлом 
году, а недавно скверу присвоили имя 
выдающегося градоначальника.

На церемонии возложе-
ния цветов присутствовали 
глава Архангельска Дми-
трий МОРЕВ, председа-
тель Архангельской город-
ской Думы Иван ВОРОН-
ЦОВ, а также правнучка 
Якова Ивановича – Наталья 
ЦЕЛИКОВА.

Яков Лейцингер, четы-
р е ж д ы  и з б и р а в ш и й с я 
на пост городского головы, 
известен своими масштаб-
ными преобразованиями. Он 
смог увеличить городские 
доходы в два раза, постро-
ить несколько школ, амбула-
торию, проложить водопро-
вод, провести много других 
работ по благоустройству 
города. Именно при нём 
были начаты строительство 

электростанции и закладка 
трамвайных путей. Яков Лей-
цингер умел привлечь вни-
мание к проблемам горо-
да и задачам его развития 
на самом высоком уровне, 
и за это в 1908 году заслу-
жил звание личного почёт-
ного гражданина.

В 2024 году в скве-
ре установили памятник 
Я. И. Лейцингеру. Это дву-
сторонняя стела с брон-
з о в ыми б ар е ль е ф ами: 
на одной стороне Яков Ива-
нович представлен как гра-
доначальник, на другой – как 
фотограф. 

Инициатива присвое-
ния имени Якова Лейцинге-
ра скверу у школы № 22 при-
надлежит Дмитрию Мореву.

«Ранее, в память об этом 
достойнейшем человеке, мы 
установили здесь памят-

ник Якову Ивановичу Лей-
цингеру, который дольше 
всех работал на должности 
городского главы и сделал 
очень многое для Архан-
гельска, – подчеркнул Дми-
трий Александрович. – Боль-
шое внимание в годы его 
управления уделялось имен-
но благоустройству, и сегод-
ня мы вновь активно зани-
маемся этим важным делом. 
Уверен, что было правиль-
ным решением назвать име-
нем Лейцингера благоустро-
енный сквер. Чем больше 
мест будет посвящено Яко-
ву Ивановичу в нашем горо-
де, тем лучше для сохра-
нения наследия и памяти 
о нём. Отрадно, что сегодня 
в школах проводятся заня-
тия, посвящённые истории 
его жизни и деятельности 
на благо Архангельска».

По оценке Дмитрия 
Морева, это место уже ста-
ло точкой притяжения и при-
влекает большое внима-
ние жителей Архангельска 
и гостей города.

«Яков Иванович был 
невероятно разносторон-
ним человеком, – отметил 
на церемонии председа-
тель Архангельской город-
ской Думы Иван Ворон-

цов. – Пожарный, депутат – 
тогда их называли «гласный», 
ф отог р аф, пр ек р асный 
семьянин и, конечно, насто-
ящий гражданин, который 
искренне любил Архан-
гельск. Хотя родился он 
не здесь, и даже не в Архан-
гельской губернии, но был 
настоящим патриотом наше-
го края. Яков Иванович внёс 
большой вклад в развитие 
Архангельска, перешаг-
нул вместе с городом из XIX 
в XX век. Благодаря Якову 
Лейцингеру в городе поя-
вилось множество объектов 
и инфраструктурных реше-
ний, которыми мы пользуем-
ся до сих пор. Важные ини-
циативы реализуются сегод-
ня в память о нём. Спасибо 
Дмитрию Александрови-
чу за идею разбить здесь 
сквер и установить памятник. 
Будем надеяться, что соби-
раться в этот день в сквере 
Лейцингера станет доброй 
традицией. Будем равнять-
ся на нашего градоначальни-
ка – Лейцингера Якова Ива-
новича».

В церемонии возложе-
ния цветов участвовали 
педагоги и ученики школы 
№ 22, рядом с которой уста-
новлен памятник, а также 

школы № 14 имени Я. И. Лей-
цингера.

«Для учеников и наше-
го педагогического коллек-
тива имя Якова Ивановича 
Лейцингера очень значимо. 
Вся система гражданско- 
патриотического воспита-
ния в школе построена пре-
жде всего на примере его 
деятельности, – рассказа-
ла директор средней школы 
№ 14 Ольга ТРУФАНОВА. – 
Его личность стала стимулом 
для развития нашей школы, 
поэтому педагоги, учени-
ки и родители принимают 
активное участие в органи-
зации образовательных про-
ектов и различных меропри-
ятий для увековечения памя-
ти о Якове Ивановиче, ухажи-
вают за памятником и скве-
ром. Очень важно показать 
юным архангелогородцам, 
как человек способен вопло-
тить самые интересные, 
передовые идеи, сделать 
жизнь людей благополуч-
нее и комфортнее. Думаю, 
нынешний глава и сотруд-
ники администрации Архан-
гельска и сами берут пример 
с Якова Ивановича Лейцин-
гера: мы видим, как благоу-
страивается и развивается 
наш город сегодня».

К памятнику Якову Лейцингеру возложили цветы в честь 170-летия со дня его рождения

Человек, который строил будущее

Софья ИПАТОВА

Фото Ильи Леонюка

БК



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 11 (1213)  24.03.2025  BCLASS.RU

Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

29
30

МАРТА (СБ – 16.00 И 19.00, ВС –17.00)
«ПУТЕШЕСТВИЕ ПО СРЕДИЗЕМЬЮ». 
Музыка из фильмов (6+)
Квартет Alteratio – это ансамбль 
профессиональных музыкантов, который 
мастерски воплощает саундтреки любимых 
фильмов и сериалов в концертном формате.

4 АПРЕЛЯ (ПТ) 18.30
«МАЛЕНЬКАЯ МУЗЫКА.
КОНЦЕРТ ДЛЯ ТРЁХ СКРИПОК» (6+)
Исполнители: Анна ХАВАНОВА (скрипка), 
Александр МАНЬКОВСКИЙ (скрипка), 
Армен ВАРТАНЯН (скрипка).
В программе: Иоганн Фукс, Вальтер Гизекинг, 
Эрнст Тох, Эммануэль Моор.
Концерт в одно отделение, 
без антракта

5 АПРЕЛЯ (СБ) 17.00
«РАПСОДИЯ ДЛЯ ОРГАНА 
И ФОРТЕПИАНО» (6+)

Лауреат международных конкурсов 
Олеся КРАВЧЕНКО (орган, Москва)
Заслуженный работник культуры РФ 
Ольга ГОЛДОБИНА (фортепиано)
В программе: Демарест, Мендельсон, Бове, 
Франк, Дюруфле, Видор

6 АПРЕЛЯ (ВС) 17.00
МОСКОВСКИЙ АНСАМБЛЬ 
СОВРЕМЕННОЙ МУЗЫКИ (6+)
Программа концерта: Иоганн Себастьян 
Бах – Три контрапункта; Арво Пярт – «Моцарт- 
Адажио»; Карл Филипп Эммануил Бах – Трио- 
Соната; Леонид Десятников – «Вариации 
на обретение жилища»; 
Павел Карманов – Get In;
Джованни Габриели –
Две канцоны

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

Реклама

Вне офиса    

Сегодня рассказать 
о своих любимых кни-
гах мы попросили геро-
иню одной из недавних 
публикаций «БК», масте-
ра по пошиву лоскутных 
одеял Ингу ГЕРАСИМОВУ:

– У моих родителей 
в доме всегда были книги, 
поэтому читать я научилась 
рано. Начинала, как и многие 
сверстники, с книг С. Михал-
кова, Б. Жидкова, А. Волкова, 
Н. Носова. Лет в 12-13 люби-
ла читать о войне, а так-
же увлекалась А. Дюма. Его 
роман «Граф Монте- Кристо» 
со мной всю жизнь, часто 
к нему возвращаюсь. В 15 лет 
с романа «Мальчики с бан-
тиками» открыла для себя 
В. Пикуля и постепенно про-
читала всё, что смогла найти.

Я коренная северянка 
и всегда любила творчество 
Ф. Абрамова, сказки С. Писа-
хова. У Писахова очень мно-
гоцветный язык, который 
я бы назвала музыкой север-
ной речи, хотя жителям дру-
гих регионов его сказки 
не всегда понятны.

Очень нравится поэзия, 
было время, когда собира-
ла книги поэтов Серебряного 
века: М. Цветаевой. А. Ахма-

товой, Н. Гумилева, В. Брю-
сова. Самый любимый поэт – 
С. Есенин. Из современни-
ков нравятся А. Дементьев 
и, безусловно, Н. Рубцов. 
На полке стоит четырёхтом-
ник стихов В. Высоцкого, 
часто беру в руки. Очень про-
никновенны стихи Г. Горбов-
ского. В молодости не отно-
силась всерьёз к Э. Асадо-
ву – видимо, не те стихи мне 
попадались. Изменила своё 
мнение, когда узнала, что 
поэт прошёл войну, на фрон-
те потерял зрение, и позже 
нашла совсем другие его 
стихи, где простыми слова-

ми рассказывалось о важ-
ных вещах.

Не могу не вспомнить 
о Пушкине, в школе нас при-
учили относиться к нему как 
к данности. Во время пан-
демии, перечитывая с деть-
ми его творения, поняла, 
что действительно полюби-
ла «Евгения Онегина», для 
меня это стало большим 
открытием.

Ж е н с к а я  л и т е р а т у -
ра в моей жизни тоже при-
сутствует. В юности силь-
ное впечатление произвёл 
роман «Унесённые ветром» 
М. Митчелл и его продол-
жение «Скарлетт», написан-
ное А. Рипли, роман К. Мак-
калоу «Поющие в терновни-
ке». Из сегодняшних женских 
авторов отмечу Т. Устинову: 
мне совершенно не стыд-
но признаться, что читаю 
её детективы. Есть чему 
поучиться, читая работы 
О. Савельевой и Т. Мужиц-
кой – я их большая поклон-
ница, они со мной практиче-
ски ежедневно.

С романом З. Прилепина 
«Обитель» невольно вспоми-

нала прочитанное в юности 
собрание сочинений А. Сол-
женицына, это книги одной 
тематики, и они представля-
ют для меня интерес.

Ещё одна книга, с кото-
рой не расстаюсь, – роман 
М. Булгакова «Мастер и Мар-
гарита», перечитываю часто 
и каждый раз нахожу что-то 
новое для себя.

Пару лет назад мне в руки 
попался детектив американ-
ской писательницы Л. Пен-
ни, у неё их целая серия. 
Действие всех произведе-
ний происходит в канад-
ской деревне под назва-
нием Три Сосны, персона-
жи одни и те же. Прочитала 
уже с десяток и не перестаю 
восхищаться: автору уда-
лось создать такой идеаль-
ный образ деревни, населён-
ной талантливыми интелли-
гентами, что самой захоте-
лось там поселиться. Хотя, 
как мне кажется, в действи-
тельности таких деревень 
не бывает.

Ведущий рубрики – 
Михаил ЕРМОЛИН.

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка 
Инги Герасимовой

Мобильный интернет- трафик 
на психологическ их онлайн- 
сервисах среди архангелогородцев 
в 2024 году увеличился на 228%, 
а посещаемость таких сервисов 
выросла на 66%. Об этом свиде-
тельствуют результаты исследова-
ния Yota, проведённого на основе 
обезличенных абонентских данных.

Психологическими сервисами 
в Архангельске чаще пользуются жен-
щины: они составляют 66% аудитории 
и обеспечивают 65% интернет- трафика 
этих ресурсов. Наибольший интерес 
к онлайн- психологии проявляет ауди-
тория 26-35 лет (29% от общего числа 
пользователей). На втором месте – або-
ненты от 36 до 45 лет (25%), а замыкает 
топ-3 группа 21-25 лет (14%).

Меньше всего в Архангельске поль-
зователей таких приложений среди 
зумеров: абоненты 14-20 лет составля-
ют лишь 3% аудитории. Однако их вни-
мание к онлайн- психотерапии растёт – 
за год потребление мобильного трафи-

ка этой возрастной группой увеличи-
лось на 51%. Но самые заметные изме-
нения по сравнению с прошлым годом 
наблюдаются среди пользователей 
старше 56 лет: их трафик на сервисах 
психотерапии за это время увеличился 
почти в 2,8 раза.

Аналитики исследовали интернет- 
площадки, посвященные психологиче-
скому здоровью, в том числе сервисы, 
которые помогают находить подходя-
щих специалистов. Такие проекты заро-

дились в США в середине 2010-х, а поз-
же стали появляться и в России. В 2020 
пандемия стимулировала рост этого 
рынка, сделав актуальнее и вопросы 
психологического здоровья, и онлайн- 
форматы. По данным Yota, сегод-
ня самым востребованным сервисом 
онлайн- психотерапии остается «Ясно»: 
за год его аудитория выросла в три 
раза. Также в топ приложений по чис-
лу пользователей вошли Alter, Zigmund 
Online, YouTalk – площадки, помогающие 
подобрать психотерапевтов. Замыкает 
пятёрку лидеров SelfSchool – платфор-
ма для взаимодействия детей и взрос-
лых, налаживания «диалога поколений».

В среднем россияне в 2024 году 
в месяц проводили на платформах 
онлайн- психотерапии 37 минут.

В МегаФоне также отмечают увели-
чившийся интерес архангелогородцев 
к психологическим онлайн- сервисам. 
По данным оператора, трафик на этих 
сервисах у абонентов Архангельска 
вырос на 10% по сравнению с январём- 
февралём прошлого года.

Аналитики Yota

■ Спрос на онлайн-психологов в Архангельске вырос более чем в два раза
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Существенное укре-
пление рубля – почти 
на 15% с начала года* – 
привело к резкому подъ-
ёму спроса на отдых 
за границей. Во вто-
рой половине февраля 
у жителей Архангельска, 
как и в целом по стране, 
вырос не только трафик 
на сайты туристических 
операторов и агрегато-
ров, но и количество бро-
нирований туров – на 31% 
в сравнении с показателя-
ми за 1-12 февраля.

Увеличилась и глубина 
продаж: сейчас архангело-
городцы бронируют отдых 
как на предстоящий летний 
сезон, так и на осенние и зим-

ние месяцы. К таким выводам 
пришли аналитики МегаФона 
и эксперты сервиса «Слетать.
ру»** после изучения обезли-
ченных данных абонентов.

Традиционно с января 
по апрель российские поль-
зователи потребляют равное 
количество трафика в каж-
дый из месяцев, когда про-
сматривают сайты туропе-
раторов и агрегаторов путе-
шествий. Однако во второй 
половине февраля это зна-
чение увеличилось на 35%. 
Выросло и количество бро-
нирований туров: больше, 
чем на четверть относитель-
но начала месяца и почти 
на 50% в сравнении с анало-
гичным периодом 2024 года. 
Интерес пользователей 

сохранился и в начале вес-
ны: количество бронирова-
ний за первые 10 дней марта 
увеличилось на 16% по срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

«У к р е п л е н и е  р у б л я 
напрямую влияет на сто-
имость туров и покупа-
тельский интерес к отдыху 
за рубежом. В текущей ситу-
ации туристы могут сэконо-
мить от 10% до 30% в зависи-
мости от стоимости путеше-
ствия. Мы фиксируем и уве-
личение глубины продаж: 
клиенты всё чаще приобре-
тают туры с вылетом осенью 
или зимой», – рассказала 
руководитель международ-
ных проектов «Слетать.ру» 
Любовь ВОРОНИНА.

Больше всего во второй 
половине февраля относи-
тельно аналогичного пери-
ода 2024 года вырос спрос 
на отдых в Китае (в 4,7 раза) 
и Вьетнаме (в 7 раз). Однако 
доля этих стран в общем объ-
ёме продаж всё ещё незна-
чительна – по 2%. Также рос-
сияне стали чаще брониро-
вать туры в Египет – на 68%, 
Турцию – на 54%, Мальди-

вы – на 49%. При этом доля 
от общего числа брониро-
ваний составила 22% для 
Египта, 21% для Турции, 13% 
для Таиланда, 10% для ОАЭ. 
Годом ранее Турция возглав-
ляла этот рейтинг, опережая 
Египет всего на 0,5%.

Чаще всего выбором 
страны для поездки у жите-
лей Архангельска озадаче-
ны женщины, которые соста-

вили 63% аудитории. Приме-
чательно и то, что в среднем 
они расходуют почти в 2 раза 
больше трафика, чем мужчи-
ны. Наиболее активно плани-
руют отдых люди в возрасте 
35-44 года, на их долю при-
шлось около 41% трафика.

«Экспертиза МегаФона 
в BigData позволяет нашим 
корпоративным клиентам 
выявлять новые тренды 
и вносить коррективы в свои 
бизнес- процессы. При этом 
анализ изменения трафи-
ка посещаемости интернет- 
ресурсов, профиля аудито-
рии сайтов и структура инте-
ресов потребителя помога-
ют бизнесу быстрее реаги-
ровать на изменения и при-
нимать решения, опираясь 
на аналитические данные», – 
поясняет директор департа-
мента по цифровому марке-
тингу корпоративного биз-
неса МегаФона Екатерина 
ГАММЕЛЬ.

Тренды

Недавно в средствах массовой информации 
появились публикации о том, что 
Архангельская область вошла в число 
лидеров по росту тарифов на коммунальные 
услуги. Почему – не очень понятно. 
Тарифы на содержание и текущий ремонт, 
как и положено, повысили с января. 
На капитальный ремонт – тоже. Всё позади. 
Тарифы на воду, тепло и электричество 
повышаются не сейчас, а с 1 июля. И тут 
вдруг… как говаривал незабвенный Михал 
Михалыч, «вдруг кто-то первый вскочил, 
выскочил, и все забегали- 
забегали…» Завозмущались 
чем-то.

Причины д ля возму-
щений вроде бы как есть: 
до июльского повыше-
ния тарифов ещё далеко, 
но и в самом деле уж боль-
но крутое оно нынче. Посмо-
трим на примере отопления, 
поскольку его можно считать 
самым чувствительным для 
граждан. Во-первых, сто-
имость гигакалорий (Гкал) 
сама по себе достаточно 
ощутима в общем объёме 
расходов на коммунальные 
услуги, а во-вторых, потре-
бление этих самых Гкал 
никак не зависит от самих 
потребителей – это не вода, 
которую можно сэкономить.

История со стоимостью 
1 Гкал получается следую-
щая. Как и в случае других 
ресурсов, повышается она 
каждый год с 1 июля и дей-
ствует до 30 июня следу-
ющего года. Правда, всё 
«пошло не по плану» осенью 
2022-го, когда должностные 
лица всех уровней забили 
тревогу по поводу состояния 
инженерных сетей: износ 
их к тому моменту состав-
лял – по разным оценкам – 
от 60% до 80%. Тут, конеч-
но, есть вопросы. Напри-
мер: куда же раньше смотре-
ли и как довели до такого? 
Ну ладно, вопрос «кто вино-

ват?» практического значе-
ния не имеет, гораздо важ-
нее вопрос «что делать?». 
Ответ на него был найден: 
повысить тарифы вместо 
1 июля 2023 года уже 1 дека-
бря 2022-го, обеспечив 
поступление дополнитель-
ных средств из карманов 
граждан на замену аварий-
ных сетей. В нашем случае 
тариф вырос с 1970 руб./Гкал 
до 2147 руб./Гкал. Чтобы 
потребители не очень жало-
вались на второе повышение 
за полгода, им обещали, что 
в следующий раз стоимость 
увеличится только летом 
2024-го.

Прошлая зима, ког-
да по стране прокатилась 
волна масштабных комму-
нальных аварий, подтвер-
дила, что опасения властей 
были не напрасны. Прав-
да, тут возникает следую-
щий вопрос: почему влива-
ние наших денег в инфра-
структуру эти аварии не пре-
дотвратило? Ответ можно 
попробовать найти: а вот 
если бы тарифы не повыси-
ли, то был бы вообще ужас-
ужас. Так ли, нет ли – кто ж 
наверняка скажет. Но вла-
сти свое слово сдержа-
ли: в 2023-м повышения 
тарифов на коммунальные 

ресурсы не было. С 1 июля 
2024-го стоимость одной 
Гкал в столице Поморья под-
нялась до 2357,4 рубля, а вот 
теперь должна достигнуть 
2858,4 рубля.

До сих пор повыше-
ние т ариф ов отс т ав а-
ло от инфляции: с 1 дека-
бря 2022 года до 1 июля 
2024-го стоимость 1 Гкал 
увеличилась на 10% при 
инфляции за тот же пери-
од 13,73%. Теперь, с учётом 
предстоящего повышения, 
тариф на тепловую энер-
гию инфляцию должен обо-
гнать: стоимость гигакало-
рии с 1 июля составит 133% 
по сравнению с 1 декабря 
2022-го, а инфляция на дан-
ный момент – по состоянию 
на февраль 2025-го – 20%.

И это неслучайно.
Всё большее распро-

странение на федераль-
ном уровне получает идея, 
в которой в условиях высо-
ких ставок заёмного финан-
сирования индексация тари-
фов сверх инфляции рас-
сматривается как ключевой 
инструмент стимулирова-
ния внебюджетных инвести-
ций. Правда, за оставшиеся 
месяцы первого полугодия 
она ещё увеличится… И поч-
ти наверняка увеличится 
после: большинство эконо-
мистов сходятся на том, что 
повышение тарифов на ком-
мунальные услуги являет-
ся «значимым проинфля-
ционным фактором», про-
ще говоря, увеличили тари-
фы – «подогрели» инфля-
цию. Так что в целом поводы 
для недовольства граждан 
налицо. Мало того, что рас-
ходы на коммуналку выра-
стут, так ещё и остальное 
подорожает – из-за «разго-
на» инфляции. Да и вообще – 
кто и почему для повышения 
инвестиционной привлека-
тельности решил использо-
вать средства из карманов 
горожан?

В конце прошлого года, 
в преддверии принятия «кру-
тых» изменений в постанов-
ление областного агентства 

по тарифам и ценам, мно-
го было сказано и написано 
о катастрофическом состо-
янии инженерных сетей 
в Архангельской области 
в целом и столице Поморья 
в частности. Лейтмотив всё 
тот же: износ от 60% до 80%, 
денег на реконструкцию 
нет. В чём-то это похоже – 
в масштабах отдельно взя-
той нашей области – на вол-
ну публикаций по всей Рос-
сии осенью 2022-го, пред-
шествовавшую аномаль-
ному повышению тарифов 
с 1 декабря. «Вот так и воз-
никают нездоровые сенса-
ции», – подумал герой заме-
чательной сказки братьев- 
фантастов д ля научных 
р а б о т н и ко в  м л а д ш е г о 
школьного возраста, выго-
няя томом «Уравнений мате-
матической магии» через 
форточку на мороз мрачно-
го бородатого комара. Сен-
сация и в самом деле нездо-
ровая: судя по мелькавшим 
тогда расчётам, даже такой 
«чрезвычайный» тариф поло-
жение дел с сетями никак 
не улучшит. И тут мы в оче-
редной раз возвращаемся 
к вопросу: а сколько надо 
платить за коммуналку?

В советские времена 
квартплата была для граж-
дан относительно необре-
менительна, но при этом 
покрывала меньше поло-
вины реа льны х затрат 
на ремонт, отопление, водо-
снабжение и прочее. Осталь-
ное компенсирова лось 
за счёт государственного 
бюджета. Из него же финан-
сирова лось строитель-
ство и реконструкция сетей 
и других инфраструктурных 
объектов – когда лучше, ког-
да хуже. Это – классические 
патерналистские отношения 
государства с гражданами, 
в которых государство опе-
кает граждан, как заботли-
вый отец неразумных дети-
шек. Те времена мы любим 
вспоминать с ностальги-
ей, не задумываясь о мину-
сах отношений между вла-
стью и обществом, которые 

заложены в самой моде-
ли. Да и её реализация 
в советской действитель-
ности была далеко не безу-
пречна, нынешние востор-
ги людей старшего возрас-
та – не более чем следствие 
именно ностальгии: ей свой-
ственно окрашивать про-
шлое в розовые тона.

При переходе к рыноч-
ным отношениям комму-
нальную сферу попыта-
лись сделать бездотаци-
онной. Это не получилось: 
если текущие расходы соб-
ственники и наниматели 
квартир худо-бедно покры-
вают своими платежами, 
то на модернизацию и раз-
витие этих средств не хвата-
ет. Значит, нужно либо повы-
шать тарифы, причем гораз-
до серьёзнее, чем сейчас, 
либо возвращаться к мас-
штабным вложениям бюд-
жетных денег в коммуналь-
ную инфраструктуру.

Д ля нас варианты – 
«оба хуже». Попытка возло-
жить реальные расходы 
на граждан рискует обер-
нуться социальным взры-
вом: ну не такие у подавля-
ющего большинства жите-
лей Архангельска и его 
окрестностей доходы. Бюд-
жеты, как областной, так 
и муниципальные, дефи-
цитные. И не то чтобы мы 
были очень бедными и ник-
чёмными, которые не могут 
сами себя прокормить. Дело 
в самом устройстве нынеш-

ней налогово- бюджетной 
системы, когда основные 
платежи по налогам и сбо-
рам уходят в распоряже-
ние федерального центра, 
а потом регионам достается 
«толика малая» в виде суб-
сидий и иных межбюджет-
ных трансфертов.

Толика, может быть, 
не такая и малая – если 
смотреть в масштабе всей 
страны, только на жилищно- 
коммунальное хозяйство 
ежегодно направляются 
десятки и сотни миллиар-
дов рублей. Осуществляется 
их выделение по различным 
государственным програм-
мам на основании методик, 
утвержденных правитель-
ством. Например, в 2019-
2025 годах было намечено 
реализовать ведомствен-
ную целевую программу 
Минстроя РФ «Поддержка 
модернизации коммуналь-
ной и инженерной инфра-
структуры субъектов Рос-
сийской Федерации», два 
года назад была запуще-
на программа модерниза-
ции коммунальной инфра-
структуры. Беда в том, что 
реальный механизм рас-
пределения этих средств 
между субъектами Федера-
ции абсолютно непрозрачен, 
поэтому успешность регио-
нальных властей оценивает-
ся гражданами по умению 
«выбить деньги в Москве».

В этом отношении нам 
порадоваться особо нечему. 

Взгляд

С мечтой о здоровой сенсации

У жителей Архангельска вырос 
интерес к поездкам за границу

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК
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Тренды

Северные районы 
Архангельской области –
Пинежский и Мезенский –
традиционно используются 
для зимних пастбищ 
оленей. Сюда ненецкие 
оленеводы перегоняют 
стада с полуострова Канин. 
Некоторые из оленеводов 
не прочь пообщаться 
с туристами, приоткрыв 
завесу в мир, который 
далёк от привычного 
для нас. Своеобразным 
мостиком служат местные 
туроператоры, в их числе –
парк «Голубино».

Как ранее рассказывал «Бизнес- 
класс», в прошлом году парк «Голу-
бино» отметил своё 10-летие. 
В 2014 году началась новая история 
этого гостиничного комплекса и свя-
зана она, в том числе, с экскурсия-
ми к оленеводам. Ещё до периода 
руководства парком, супруги Елена
и Иван ШЕСТАКОВЫ возили тури-
стов на стойбище. С кочевниками- 
оленеводами, которые приходили 
в пинежские леса зимой, они дру-
жили с самого детства. Со време-
нем экскурсии к оленеводам стали 
одним из ключевых зимних направ-
лений работы парка «Голубино».

С каж дым годом стойбище 
всё отдаляется от Пинеги. Чтобы 
добраться до него в этом году, нуж-
но было преодолеть 125 км из Архан-
гельска до Голубино, затем 160 км 
в сторону Мезени и ещё 4 км вглубь 
леса. В общей сложности путь 
из Архангельска до «страны оленьей» 
и обратно занял больше 10 часов. 
И это самая южная точка, куда при-
гоняют стада оленей на выпас.

«Олени постоянно мигрируют. 
И это не оленеводы ведут живот-
ных, а наоборот: вожак решает, где 
остановится стадо. Однако в одно 
и то же место олени не возвращают-
ся, и всё из-за их любимого лаком-
ства – лишайника. За день одно 
животное может съесть до 7 кило-
граммов ягеля. Представьте, сколько 
съедают сотни, даже тысячи оленей! 
Растёт лишайник всего на несколько 
миллиметров в год, поэтому место 
выпаса меняется, – рассказала 
по дороге к стойбищу экскурсовод 
парка «Голубино» Любовь МАСЛО-
ВА. – Ещё 6-9 лет назад оленеводы 
останавливались всего в 60 киломе-
трах от Пинеги, а сегодня для встре-
чи с ними нужно преодолеть большее 
расстояние. Но со временем покров 
лишайников восстановится, и олени 
снова станут к нам ближе».

НЕ СЧИТАЙТЕ ОЛЕНЕЙ
Протяжённость сезонных пере-

ходов может достигать 800 км в одну 
сторону. На севере Архангельской 
области они обычно проводят с дека-
бря по апрель. Однако в этом году 
пришли на стоянку позже обычного: 
из-за сложного ледостава олене-
воды долго не могли перейти реку 
Мезень – главное водное препят-
ствие на своём пути.

В лесах Архангельской обла-
сти зимуют десять оленеводческих 
бригад и вместе с ними около деся-
ти тысяч оленей из ненецкого села 
Несь. Однако с туристами работа-
ют не все: в этом году гостей прини-
мали четыре семьи. Как нам поясни-

ла одна из чумработниц, некоторые 
бригадиры против подобного.

«Главное – не спрашивайте у оле-
неводов о численности стада. Они 
считают этот вопрос некоррект-
ным», – предупредила нас экскур-
совод.

Возможно, всё дело в том, 
что олени – это эквивалент денег, 
и вопрос об их количестве равнозна-
чен заглядыванию в чужой кошелёк.

«У каждой семьи есть как соб-
ственное стадо, так и колхозное, 
за выпас которого они получают 
деньги от государства. Существуют 
нормы по сдаче мяса, шкур и рогов, 
и этот план они обязаны выпол-
нять», – пояснила Любовь Маслова.

Данные Архангельскстата гово-
рят, что в Ненецком автономном 
округе поголовье оленей увели-
чивается и по последним данным 
(на конец 2023 года) насчитыва-
ет более 184 тысяч особей. Значи-
тельная их часть – 70% – принадле-
жит сельскохозяйственным органи-
зациям, 18% – фермерским хозяй-
ствам и ещё 12% – населению. К сло-
ву, доля принадлежащих ненцам оле-
ней постепенно сокращается.

ЗА СУПРУГОМ В ТУНДРУ
От цифр перейдём к лирике: 

жизни оленеводов, которая горо-
жанам больше напоминает иную 
реальность. По сути, оленевод – это 
пастух, которого сопровождает его 
семья: жена-хозяйка и дети. Семья 
постоянно кочует по тундре с оленя-
ми и собакам, в основном это канин-
ские лайки. Они помогают оленево-
дам организовать стадо.

Примечательно, что в трудо-
вых книжках у хозяек чума написа-
но «чумработница» – такова их долж-
ность. Жёны оленеводов отправ-
ляются в долгие странствования 
вместе с супругами. И пока муж-
чины пасут оленей, охраняют ста-
до от диких зверей, женщины обу-
страивают быт, а порой и лечат боль-
ных. Маленькие дети кочуют вместе 
с родителями. Мальчиков с ранних 
лет учат управлять нартами: их вос-
питывают как будущих оленеводов, 
продолжателей дела своих отцов. 
Иначе профессия вымрет. Девочки 
чаще уезжают в города, получают 
образование и находят себе рабо-
ту, не связанную с оленеводством.

Пока родители кочуют, школьники 
учатся либо в Ненецком автономном 
округе, где живут в интернате или 
у родственников, либо в населённых 

пунктах недалеко от места зимовки – 
в Мезени, Каменке, и только на кани-
кулах появляются у родителей. Коче-
вая жизнь им интереснее, чем школь-
ные будни, поэтому они нередко ска-
зываются больными, чтобы подоль-
ше побыть на стойбище.

ТРАДИЦИИ ПЕРЕПЛЕТАЮТСЯ 
С СОВРЕМЕННОСТЬЮ

По сравнению с городской жиз-
нью, удобств на стойбище мало. Тем 
не менее некоторые блага цивили-
зации оленеводам доступны. Совре-
менные ненцы не живут в чумах: 
на смену им пришли современные 
туристические палатки. Они лег-
че шкур оленей, которыми рань-
ше накрывали чум в зимнее время, 
и удобнее в использовании. При этом 
до сих пор существует традицион-
ное разделение на женскую (правую) 
и мужскую (левую) зоны современ-
ного «чума». Обогревают своё жильё 
они с помощью печки- буржуйки, 

сохранить тепло помогает деревян-
ный настил, на котором установле-
на палатка. В некоторых «домиках» 
установлены спутниковые тарелки 
и телевизоры. Электроэнергия выра-
батывается генераторами.

Ещё одна связь современности 
и традиций – нарты, прикреплённые 
к снегоходам. Этот транспорт позво-
ляет ненцам быстрее передвигаться, 
эффективнее охранять стадо, а так-
же выезжать на дальние расстояния, 
например, чтобы закупать продукты 
и всё необходимое в крупных насе-
лённых пунктах.

В основном оленеводы едят 
оленину – на завтрак, обед и ужин, 
и, естественно, угощают ею тури-
стов. Например, нам предложили 
рагу с олениной вприкуску и капуст-
ным салатом. В одной из палаток 
гостей угощали рыбой, пойманной 
оленеводами во время странство-
вания, а на десерт была морошка 
в сахаре. 

СТРАНА ОЛЕНЬЯ
Ну а главные любимцы всех тури-

стов – это, конечно, олени, кото-
рые выбегают навстречу и окружа-
ют гостей своим вниманием, едва 
почуяв запах хлеба. Но сообразив, 
что вам больше нечего им предло-
жить, сразу теряют интерес.

Эти животные обладают спо-
койным нравом, а также необы-
чайной силой и выносливостью: 
им не страшны ни сильные моро-
зы, ни глубокие снега. Они несколь-
ко отличаются от величественных 
и грациозных лесных оленей. Ненец-
кие – настоящие «рабочие лошадки», 
способные перевозить грузы и пре-
одолевать сотни километров. Они 
несколько ниже и коренастей своих 
лесных собратьев.

Самым древним и распростра-
нённым способом передвижения 
у народов Крайнего Севера являет-
ся оленья упряжка. Ездовые олени 
запрягаются в нарты, обычно по три – 
шесть особей. Со стороны кажет-
ся, что управлять этими животны-
ми достаточно просто. Но на деле – 
это сложное ремесло, которому нен-
цев учат с самого детства. И не каж-
дое животное подходит для упряж-
ки: олень должен быть спокой-
ным, послушным, а также креп-
ким и выносливым. Большая часть 
команд подаётся животным с помо-
щью хорея – длинного шеста с костя-
ным набалдашником. Погонщик 
работает им с ведущим животным, 
мягко направляя его в нужную сторо-
ну, а все остальные следуют за ним. 
Порой во время бега и на финише 
олени для охлаждения высовывают 
язык, напоминая мультяшных геро-
ев. Когда они довольны, издают зву-
ки похожие то ли на курлыканье, то ли 
на стрекотание. Но если не в духе – 
могут и рыкнуть.

В отличие от большинства дру-
гих видов, у ненецких оленей рога 
есть не только у самцов, но и у самок. 
Правда, мы увидели оленей уже без 
рогов: дело в том, что весной живот-
ные скидывают их, стёсывая о дере-
вья. Сейчас с рогами только самки, 
которые находятся в «интересном 
положении».

Во второй половине марта оле-
неводы уже начинали собираться 
в дорогу: до лета им предстоит дой-
ти до полуострова Канин – практи-
чески до самого края земли. Там их 
родные места, и именно там самки 
оленей принесут потомство, продол-
жая жизненный цикл.

Взгляд

Как живётся оленеводам на зимовке в Архангельской области?

Возвращение на край земли

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото автора

БК

Для того чтобы, приле-
тев на отдых, быстро сооб-
щить близким о прибытии, 
вызвать такси до отеля или 
воспользоваться услугами 
банка, необходим мобиль-
ный интернет. В самых попу-
лярных у туристов странах 
МегаФон в тестовом режи-
ме даёт своим абонентам 
бесплатно 1 Гбайт интерне-
та на срок до 12 часов – это 
позволит решить важные 
вопросы и настроить необ-
ходимый пакет роуминга.

* По данным cbr.ru
** «Слетать.ру» – один 

из ключевых игроков на тури-
стическом рынке России, веду-
щий деятельность с 2010 года, 
когда был запущен сайт и пер-
вый модуль поиска туров. Сей-
час в структуру входят плат-
форма для поиска и сравнения 
туров от более чем 100 туро-
ператоров, сервис бронирова-
ния туров с системой едино-
го окна, сеть турагентств под 
единым брендом.

Новости об успехах губерна-
тора мы читаем или слышим 
регулярно. Недавно он воз-
главил комиссию Государ-
ственного совета по направ-
лению «международная коо-
перация и экспорт». В Архан-
гельск зачастили делегации 
различных стран. Народ 
у нас гостеприимный, гото-
вый простить даже пробки 
на улицах из-за проездов 
кортежей. А вот стремитель-
ный рост тарифов на комму-
нальные услуги при неясных 
перспективах приведения 
в порядок инженерных сетей 
раздражает жителей столи-
цы Поморья гораздо больше.

В сфере ЖКХ к концу 
пятилетнего срока нынешне-
му главе региона предъявить 
своим избирателям нечего. 
В канун предстоящих губер-
наторских выборов, в кото-
рых он собирается участво-
вать, ему нужно совершать 
энергичные действия если 
не по сдерживанию тарифов, 
то хотя бы по привлечению 
федеральных трансфертов 
и финансирования из вне-
бюд жетных источников. 
Желательно – не на бумаге, 
а в реальности, чтобы люди 
поверили. Без таких здоро-
вых сенсаций ему на выбо-
рах не обойтись.

Раз уж в начале вспоми-
нали Жванецкого, под конец 
грех не вспомнить Райкина. 
«Без мечты нельзя. А вдруг 
я наемся лиловой колбасы 
и не умру?»

Реклама
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САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 

постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом –
дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов 
в одном объявлении не ограничено, выделения в тексте полу-
жирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED
можно отправить на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20-44-02, 65-25-40 
по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ – СКИДКИ 
(ДО 31.03.2025 г.). ВСЕ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮ-
СЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. 
АРХ-СКА. ТЕЛ. 8(8182) 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИ-
РАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНО-
ВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. 
СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-
25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУ-
ДОВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ 
СПОРЫ. БАНКРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, 
ПОДГОТОВКА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ 
15.000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬ-
ЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕ-
БИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТ-
БУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВО-
ГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ 
И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ – ПЕНСИОНЕ-
РАМ (ДО 31.03.25 Г.). СВ. 29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-
7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 
по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны 
другие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячес-
лав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕ-
ГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕ-
РЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙ-
КА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-
2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам –
скидка (до 31.03.25 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-
ска. Тел.: 8-921-070-1634, 8-950-250-9788.

Сантехнические, плотницкие, малярные работы. Гаран-
тия. Тел. 8-900-911-8909.

РАБОТА

В АВТОСЕРВИС ТРЕБУЮТСЯ: АВТОСЛЕСАРЬ, МАЛЯР, 
КУЗОВЩИК, ШИНОМОНТАЖНИК, СТОРОЖ. ТЕЛ. 8-952-
259-3039.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА 
И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 
№ 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 
8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-921-070-1634.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее качество, 
полная комплектация, большая коллекция. Меняем на анало-
гичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, 
диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

Куплю тумбочку от стенки «Сиверко». Тел. 8-921-079-23-23

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, 
ПРОБЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ, ЛИБО 
ДРУГУЮ ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ ВСЕ 
ВАРИАНТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 47-12-
60.

ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ: «НИВА»-ВАЗ-УАЗ, «РЕНО», 
ДЖИП, ИНОМАРКИ, ЛОДОЧНЫЙ МОТОР, ЛОДКУ И ДРУ-
ГУЮ МОТОТЕХНИКУ, БЕНЗО- И ЭЛЕКТРОИНСТРУМЕНТ, 
ГАРАЖИ. ДОРОГО. ТЕЛ.: 8-921-473-2830, 8-902-286-
4745.

ДРОВА
(СОЦИАЛЬНЫЕ, СУХИЕ, КОЛОТЫЕ, ГОРБЫЛЬ)

ООО «РАЙ ТОП»

ТЕЛ.: 8-911-679-40-09,
44-84-16, 27-24-64
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